
Фонетика 
ЭТО РАЗДЕЛ НАУКИ О ЯЗЫКЕ, 
В КОТОРОМ ИЗУЧАЮТСЯ 
ЗВУКИ ЯЗЫКА, УДАРЕНИЯ, 
СЛОГ.



Звук является основной единицей 
языка наряду со словом и 

предложением.
Звуки делятся на гласные и 

согласные.



                

      ГЛАСНЫХ    звуков  – 6

                   

а о у э и ы



а о у э и ы
Буквы - 10

е ё ю я



[ ]- звук
уголь – 5 букв

[угол]- 4звука



Ь и Ъ
Буква Ь звуков не обозначает   [ ─ ]
Буква Ъ звуков не обозначает   [ ─ ]

Буква 



 

   

Гласные и согласные 
В русском языке 33 буквы.

 Гласных букв -10  
(выделены красным цветом), 

Согласных -21.
 Буквы Ь и Ъ – это просто значки 

для обозначения твердости и мягкости 
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 ГЛАСНЫЕ     БУКВЫ – 10
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   ГЛАСНЫЕ  ЗВУКИ - 6

[а] [о] [у] [ы]   
[и]   [э] 



Буквы, которые обозначают 
два звука

   е       ё        ю        я
   (йотированные)  

 - В начале слова
- После гласной
- После –ь- или –ъ знака
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Йотированные  

гласные   после  
согласных  

обозначают 

 один звук  

 и   показывают   
мягкость   

согласного.
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Глухие согласные

Озвончаются Не озвончаются
Перед 
звонкими 
согласными

Перед 
сонорными



Звонкие согласные

Оглушаются Не 
оглушаются

1. В конце 
слова

2. Перед 
глухими 
согласными

Перед 
сонорным
и Р, М, Н, 
Л, Й



Гласные звуки
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Ы
Не бывает гласных 

звуков Е, Ё, Ю, Я. 

Эти буквы:
1. Обозначают 

мягкость 
предыдущего 
согласного

2. Обозначают два 
звука

Е, Ё, Ю, Я 
обозначают два звука:
1. В начале слова

2. После разделительных Ъ и Ь

3.После гласных



ВСЕГДА МЯГКИЕ ЗВУКИ

Мягкость согласного звука 

обозначается ,

                                          ,                 ,

     ,            Щ             Й
Ч



ВСЕГДА ТВЁРДЫЕ ЗВУКИ

          

         Ц                 Ж                 Ш



Согласные звонкие и глухие.

• Большинство 
звонких и глухих 
согласных образуют 
пары:

• Б - п
• В - ф
• Г - к
• Д - т
• Ж -ш
• З - с

• Глухие без пары:
• х, ц, ч, щ.
• Звонкие:
• й, л, р, м, н 
• - ФоКа, ХоЧеШь 

ПоеСТь ЩеЦ?



Парные согласные
звонкие –  б   в   г   д   ж   з
глухие  –   п   ф  к   т   ш   с 

Не  имеют  парных  звуков:

всегда звонкие – 

л  м  н  р  й
всегда глухие – 

х  ц  ч  щ



НЕ ОБОЗНАЧАЮТ ЗВУКОВ

МЯГКИЙ ЗНАК – ь
ТВЁРДЫЙ ЗНАК - Ъ



БУКВЫ, КОТОРЫЕ ПОКАЗЫВАЮТ НА 
МЯГКОСТЬ ВПЕРЕДИ СТОЯЩЕГО 

СОГЛАСНОГО
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БУКВЫ, КОТОРЫЕ ПОКАЗЫВАЮТ НА 
ТВЁРДОСТЬ ВПЕРЕДИ СТОЯЩЕГО 

СОГЛАСНОГО
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 Без гласного он слога не составляет

Звук [Й']-согласный

Например

по-пу-га-и 

по-пу-гай

зай-чик 
чай-ник

: 



Один из слогов  мы обычно произносим с
 большей силой .Это означает, что на него 
падает  ударение

Мо-ло-ко,  по-езд,  я-бло-ко, ма-ши-на
  Слог, на который падает ударение,    
называется ударным.
 Остальные гласные в слове 
                                             безударные



Слоги - это те звуки в слове, которые можно 
произнести одним толчком воздуха.
Слог может состоять из одного или нескольких 
звуков. В слоге всегда есть только один гласный 
звук, он и образует слог
         кни-га                   цве-ток
            
     Слова, имеющие один слог, называются
        односложными
                               дом           кот



Ударные и безударные гласные
Гласный в ударном слоге называется 
ударным, остальные гласные в слове
 - безударные

шля-па
ко-ро-ва тет-радь



Əріптер -  это буквы, 
 А Б В Г Д Е Ё

Дыбыстар - это звуки. 
     [И]-звук гласный, 

[Й]-согласный
 
 



Дауыстылар - гласные, 
а    о    у    э     ы

Е   Я    Ё    Ю    Е
Дауыссыздар - согласные.

б в  г  д  ж з  к  л м  н  п  р  с  т 
ф  х й  ц ч щ ш



СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ
ШИПЯЩИЕ:
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СОНОРНЫЕ:
Л
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Р
Й



■ Фонетика изучает звуки речи 
■ Графика изучает начертания букв, 

их виды
■ Каллиграфия учит соблюдать 

принятые начертания букв
■ Орфоэпия – раздел науки о языке, 

в котором содержатся правила 
произношения звуков и ударения в 
словах 



Камыш – 2 слога, 5 букв, 5 звуков.
к  [к] – согл., глух. парн.,  твёрд. парн.
а  [а] – гласн., безударн.
м [м] –согл., звонк. непарн.,  твёрд. парн.
ы [ы] – гласн., ударн.
ш  [ш] -согл.,глух. парн., твёрд. парн.
5б.,5зв.


